
■ 本日は１２月６日㈬ 第２５４７回 例 会 ■

定時総会 沢田広志会長
四大祝福

クラブフォーラムⅠ

2023年11月15日㈬ 第2546号

■ 次 週 の 予 定 ■

12月13日㈬ クラブフォーラムⅡ 永森直弘副会長
第2548回
12月20日㈬ 夫婦忘年会 親睦活動委員会
第2549回 （夜間例会） 小野志伸委員長
12月27日㈬ 指定休会※ＲＣレート １２月１日より １＄ １４７円

・ゲスト紹介 空知商工信用組合砂川支店
支店長 北 山 智 理 様

・ビジター紹介 本日はいらっしゃいません。
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■ 本日は ２月５日㈬ 第２４１１回 例会 ■
９月８日㈬ 新会員担当卓話 小野志伸会員担当
第2462回 「車の世界」
２月９日㈬ 会員卓話 出席委員会 瓜委員長担当
第2476回 「例会の出席は健康から」

■ 次 週 の 予 定 ■

４月22日㈬ ゲスト卓話 会長エレクト担当
第2418回 社会福祉法人 砂川市社会福祉協議会

事務長 阿 部 宏 明 様
「困った時の社協～
日頃の相談・支援業務から」

第２４２１回例会記録 ２０２０年(令和２年) ７月１日㈬ 晴れ （国家斉唱・４つのテスト唱和・ロータリーソング斉唱を省略します。）

会長・副会長・幹事 バッジ交換

■ 次 週 の 予 定 ■
７月29日㈬ 指定休会
８月５日㈬ 四大祝福 直前会長担当
第2425回
８月12日㈬ 指定休会
８月19日㈬ 会員増強委員会担当
第2426回

ロータリー財団・米山記念奨学会
委員長 堀江 和美

本日、 米山記念奨学会 12,000円、ロータリー
財団 790＄のご寄付をいただきました。
有難うございます。

※本日例会終了後、理事･役員会を行いますので理
事･役員の方は、宜しくお願い致します。
       

ロータリー財団・米山記念奨学会
委員長 堀江 和美

本日、米山記念奨学会へ 60,000円、ロータリー
財団へ ＄330のご寄付をいただきました。有難う
ございます。
ロータリー財団・米山記念奨学会

委員長 堀江 和美
本日、ロータリー財団へ小林公民会員より180＄、

千葉 清会員より180＄
米山記念奨学会へ小林公民会員より15,000円、

千葉 清会員より12,000円
のご寄付をいただきました。有難うございます。

ロータリー財団・米山記念奨学会
委員長 堀江 和美

本日、ＲＣ財団に水島孝嗣会員より100ドル、永
森直弘会員より150ドルのご寄付を頂きました。有
難うございました。

御 祝 い
厚生労働大臣表彰 市 政 功 労 賞 受 賞
竹 田 俊 一 会員 石 家 裕 二 会員

第２５４６回例会記録 ２０２３年(令和５年) １１月１５日㈬ 晴れ 「四つのテスト」 唱和 「それでこそロータリー」 斉唱

95％と82％

第２４７３回例会記録 ２０２２年(令和４年) １月１９日㈬ 雪 「四つのテスト」 唱和 「君が代」 「それでこそロータリー」 音楽のみ

質問を思い出し、今回そのことについて話したいなと思
います。それは金融機関の種類についてです。もしか
すると、皆様もうご存知のことかもしれませんが、最後
までお付き合いいただければと思います。
ちなみに「入組」と聞いてみなさんぴんと来るでしょ
うか？聞きなれない言葉で違和感を覚えるかもしれま
せんが、私どもは信用組合でございまして社に入る入社
ではなく組合に入る入組と就職のことを表現いたしま
す。そんな入組なのですが、私が入組以来、あらゆるお
客様からよくされた質問が「信組さんと銀行さん信金さ
んって何が違うの？」です。同じように預金をお預かり
し同じようにご融資させていただく。お客様側からす
ると大きな違いがないように見えるかと思います。ま
た働いている当の私たちも同じような業務をしている
という認識にあり全く別業種とは思っていません。し
かしながら実はそこには明確な違いがあります。そこ
で今日は日本の金融機関の種類を体系だててご説明し
たあと、信組、銀行、信金の違いについて少しながらふ
れていきたいと思います。
まず、金融機関とは何かといいますと「資金を必要と
する者と資金を貸す余裕のある者の間に立って資金の
融通を仲介する機関」を言います。先ほどのお話にもあ
りましたが資金を貸す余裕のある方から預金をお預か
りし、それを原資として資金を必要とする方にご融資さ
せていただく、まさに金融機関の説明は業務内容の通り
です。一般的に公共性の高い事業なので、多くの国では
行政が金融機関に対して、許可制・免許制・登録制など
の規制をして管理をしています。
そんな金融機関には多くの種類があります。しかし、
すべての金融機関が同じことをしているわけではあり
ません。我が国、日本の金融機関は中央銀行であるニッ
ポン銀行、民間金融機関、公的金融機関に大きく分けら
れます。
まず、国の定める中央銀行であるニッポン銀行です。
ちなみに余談となりますが、ニッポン銀行、ニホン銀行、
名称としてどちらが正しいかご存知でしょうか？正解
は皆様のお財布の中にあります。もしよろしければ、
今、お持ちの紙幣をご確認ください、はっきりとアル
ファベットで「ＮＩＰＰＯＮ ＧＩＮＫＯ」「ニッポン
ギンコウ」と記載されています。正式名称はニッポン銀
行ですがニホン銀行でも十分に伝わると思いますので
それほど意識する必要はないかと思いますが豆知識ま
でにご紹介いたしました。豆知識としてもう一つ、ニッ
ポン銀行の建物を上から見ると何かの形になっていま
す。それは何の形かご存知でしょうか？ニッポン銀行
本店は本館である旧館、新館、分館に分かれていますが、

         会長 
①国際ロータリー第2510地区ポリオプラス委員会より
「ポリオプラスソサイティ」の認証状が松原会員に届
いております。
②ロータリー米山記念奨学会より武田昭二会員に米山
功労者第４回マルチプルの感謝状が届いております。
③ロータリー米山記念奨学会より「ハイライトよねや
ま」が届いております。
④砂川文化協会より「砂川市みんなの音楽まつり」への
出演依頼が届いております。
⑤株式会社エフエムなかそらちより「ラジオ年賀ＣＭ」
のご案内が届いております。
    山     幹事 山

①深川ロータリークラブ様より10月会報、11月例会プロ
グラムが届いております。
※本日、6時30分より第12回理事・役員会と第4回クラブ
協議会を開催致します。お時間までにお集まり頂き
ますようお願い申し上げます。
       

本日はございません。

 
ゲ ス ト 卓 話
担当 出席委員会委員長 香山 素子

テーマ：「金融機関の種類について」
空知商工信用組合砂川支店
支店長 北山 智理 様

ただ今、ご紹介にあずかりました空知商工信用組合砂
川支店の北山と申します。本日は貴重な機会を与えて
いただき誠にありがとうございます。また、砂川ロータ
リークラブの皆様には日ごろから大変ご愛顧を頂いて
おり合わせて御礼申し上げます。
さて、今回このような貴重な機会を与えていただき、
何をお話しさせて頂こうかと正直なところ大変悩みま
した。地域経済と金融機関のあり方については８月に
北洋銀行の渋谷支店長がお話しされたとお伺いしまし
たので、地域経済ネタは話せないなと思いまして、そこ
で、私が当組合入組して以来、お客様からよくされるご

ロータリー財団・米山記念奨学会 委員長 飯澤 明彦
ロータリー財団へ香山素子会員より 150＄（18,300円）、米山記
念奨学会へ香山素子会員より12,000円のご寄付をいただきまし
た。有難うございます。

※9月6日例会終了後、理事役員会を開催致します。
染谷委員長、小野委員長、田中委員長準備をお
願い致します。

ロータリー財団・米山委員会 委員長 飯澤 明彦
本日、ＲＣ財団へ 小林公民会員から150＄、鉾井直作会員か
ら150＄、米山奨学会へ 小林公民会員から15,000円、鉾井直
作会員から10,000円のご寄付を頂きました。ありがとうござ
います。

※本日、6時30分より第12回理事・役員会と第4回クラブ
協議会を開催致します。お時間までにお集まり頂き
ますようお願い申し上げます。

会長報告

幹事報告

ゲスト卓話：空知商工信用組合 砂川支店 支店長
北山智理 様
テーマ：金融機関の種類について

■ 次 週 の 予 定 ■

３月１日㈬ 四大祝福・ゲスト卓話 会長担当
第2516回 卓話講師：第2グループ担当

高山訓正ガバナー補佐（滝川RC）
テーマ：1.ロータリー財団について

2.ロータリー上期報告

347連続複写

砂川ロータリークラブ2023～2024年度会長 
職業奉仕委員会 委員長 吉藤 秀邦
社会奉仕委員会 委員長 大橋 俊彦
国際奉仕委員会 委員長 武 昭二
青少年奉仕委員会 委員長 中 敏文
ロータリー財団・米山記念奨学会 委員長 堀江 和美
会 計 委員長 山 大
ＳＡＡ委員会 委員長 北谷 好文
出席委員会 委員長 香山 素子
親睦活動委員会 委員長 小野 伸
プログラム委員会 委員長 染谷 昇
会員増強・職業分類委員会 委員長 佐藤 正一郎
ロータリー情報・会員選考委員会 委員長 竹 俊一
報・会報委員会 委員長 西川 公平

会長エレクト 高坂 誠
オブザーバー 中村 和弘（副幹事）
直 前 会 長 造田 孝志
副 会 長 永森 直弘 幹事 山

       
本日はございません。

次年度幹事 中村 和弘
    山     幹事 山

①。
       

第２５３５回例会記録 ２０２３年(令和５年) ８月９日㈬ 晴れ 「四つのテスト」 唱和 「君が代」 「それでこそロータリー」 斉唱

ロータリー米山記念奨学会より米山功労者の感謝状が
届いております。
第６回 米山功労者 小林公民 会員
第１回 米山功労者 山田 大 会員



※米山記念奨学会：目標 12,000円/人
本日 0円 累計 301,000円

※ロータリー財団：目標 180＄/人
本日 0＄ 累計 3,610＄

会長・副会長・幹事 バッジ交換並びに前３役へ前役員章の贈呈

地区委員会委員委嘱状の交付(松原会員・高橋秀明会員)

■ 次 週 の 予 定 ■

４月22日㈬ ゲスト卓話 会長エレクト担当
第2418回 社会福祉法人 砂川市社会福祉協議会

事務長 阿 部 宏 明 様
「困った時の社協～
日頃の相談・支援業務から」

事務局：砂川パークホテル内（℡0125−52−3989）
会 長 大 橋 俊 彦 幹 事 高 坂 誠
欠席届は前日昼迄に造田孝志ＳＡＡまで（℡52−4371･FAX52−4373）

本号担当：香 山 素 子 次号担当：香 山 素 子

※米山記念奨学会：目標 480,000円
本日 0円 累計 268,000円

※ロータリー財団：目標 6,000＄
本日 0＄ 累計 3,550＄

会員一口コラム 小 林 公 民 会 員

私は1971年（昭和46年8月1日）（36歳7ヶ月）に小

林産婦人科医院を開院し、2019年（平成31年12月31

日）に閉院しました。満48年5ヶ月間。年齢85歳、

（2001年8月31日に入院分娩手術止めましたので）分

娩数10322例手術数1191例です。現在は主なる収入

は年金に頼る、年金暮らしの一年寄りに成ったので

すが、四大祝福の創業記念日を如何にするか考え込

んだのですが、そう固い事言わずそのまま8月1日に

してほしいとお願いする次第です。

現在砂川市立病院（産婦人科一人医長6年7ヶ月）

と合わせて、砂川在55年超えましたので、その記念

として現在の住居のごく近くに15坪未満の物置を建

てていますが、私は運転は大の苦手、自動車の趣味

は全く無いので、せめて今回は高級？外車並みの予

算ですが、至って質素で、内容は本棚がずらりと並

んでいるだけで、他には何も有りません。8月中に

は完成ですが、整理整頓に今年中かかりそうです。

「ふるさと砂川これからのまちづくりについて」
砂川市商工労働観光課

課長補佐 奥山 雅喜様

会員誕生

夫人誕生
創業記念

結婚記念

2022からのメークアップの書き方
※メークアップ 西川公平会員
メークアップ前の出席率90.00％を
メークアップ後の出席率90.91％に修正致します。


       委員長 山﨑 義彦

第2445回例会
※在 籍 数 39名 ※出席規定免除 ３名
※本日出席基数 38名 ※本日欠席者数 ５名
※本 日 出 席 率 86.84％
※本 日 欠 席 者 阿部憲道会員、香山素子会員

佐藤文優会員、近藤俊継会員、岩渕健悦会員
※メークアップ 湯浅克己会員、西川公平会員
前々回の欠席者５名の内２名の方がメークアップされま
したので、前々回の出席率86.48％を91.89％に修正致しま
す。

※米山記念奨学会：目標 480,000円
本日 0円 累計 268,000円

※ロータリー財団：目標 6,000＄
本日 0＄ 累計 3,550＄

第2446回例会

※在 籍 数 39名 ※出席規定免除 ３名

※本日出席基数 38名 ※本日欠席者数 ３名

※本 日 出 席 率 92.10％

※本 日 欠 席 者

阿部憲道会員、佐藤文優会員、飯澤明彦会員

※メークアップ

本日はいらっしゃいませんので前々回の

出席率 91.89％に変更はありません。

ロータリー財団・米山記念奨学会 委員長 松原 重俊
本日、ロータリー財団へ 造田孝志会員より 150＄（17, 100円）の

ご寄付をいただきました。

米山記念奨学会へ 造田孝志会員より 12, 000円のご寄付をいた

だきました。有難うございました。

2月1日より

115円（2・1）

たは資本金５千万円以下、サービス業は従業員100人以
下または資本金５千万円以下となっており、これは中小
企業基本法の中小企業者の定義と同じであり、私たち信
用組合は中小企業者皆様のための金融機関として活動
させていただいております。信用組合は預金に関して
も制限があり、組合員以外の方の預金受入は預金総額の
20％以内という制限があります。同じような業務内容
でありながらその内側には明確にこのような違いが存
在しているのです。
本日は、主に銀行、信用金庫、信用組合の違いに触れ
ながら金融機関の種類について少しばかりながらお話
しさせていただきました。
ここでお願いがあります。実は金融機関の若い職員
でもこの違いを明確に答えられるものは意外に少ない
かもしれません。かくいう私も若いころはあまり意識
せずに働いていた時期もありました。そこでお願いな
のですが、もし、御社の担当をされている金融機関の職
員さんがお若い方でしたら、今日の内容を質問したり、
答えられないからと言っていじめたりはしないで下さ
いとお願いさせていただきまして、本日の結びとしたい
と思います。ご清聴のほどありがとうございました。

    香山 素子    委員長 香山 素子

第2546回例会
※在 籍 数 39名 ※出席規定免除 ２名
※本日出席基数 37名 ※本日欠席者数 ８名
※本日出席率 78.37％
※本日欠席者 佐藤文優会員、近藤俊継会員

是枝貴裕会員、西川公平会員、松原重俊会員
佐藤正一郎会員、山田 大会員、吉藤秀邦会員


※会員誕生・夫人誕生祝をいただいて。

○水島孝嗣会員
※北洋はまなす会マージャン大会、優勝しました。

大橋俊彦会員
※身分不相応に飯澤市長から、市政功労の表彰状をいた
だきました。これを機に益々いい人になっていきま
す。ありがとうございました。 ◎信太英樹会員
※結婚記念をいただいて。おかげ様で結婚30年を迎え
ました。ありがとうございます。 畠山尚之会員
※プレス空知に全国大会の件が掲載されました。又、山
﨑会員のご厚志により会報にもメダルを載せて頂き
ました。ありがとうございます。道新にも掲載予定
です。 ◎山内勝人会員
※北山支店長、本日卓話をしていただき、ありがとうご
ざいます。 香山素子会員
本日のニコニコＢОＸ 31,000円 累計額 834,350円

☆は超高額、◎は高額、○は多額

事務局：砂川パークホテル内（℡0125−52−3989）
会 長 沢 田 広 志 幹 事 山 内 勝 人
欠席届は前日昼迄に北谷好文ＳＡＡまで（℡54−2033･FAX54−2034）

本号担当：信 太 英 樹 次号担当：竹 田 俊 一

砂川ロータリークラブ
2023～2024年度 理事・役員・委員長

砂川ロータリークラブ2023～2024年度会長
 理事・役員

会 長 沢田 広志
直 前 会 長 造田 孝志
会長エレクト 高坂 誠
副 会 長 永森 直弘
幹 事 山内 勝人
会 計 山田 大
Ｓ Ａ Ａ 北谷 好文
理 事 吉藤 秀邦（職業奉仕）
理 事 大橋 俊彦（社会奉仕）
理 事 武田 昭二（国際奉仕）
理 事 田中 敏文（青少年奉仕）
理 事 堀江 和美（ロータリー財団・米山）
理 事 小野 志伸（親睦）
理 事 染谷 昇（プログラム）
オブザーバー 中村 和弘（副幹事）
委員長
出 席 香山 素子
会員増強・職業分類 佐藤 正一郎
ロータリー情報・会員選考 竹田 俊一
広報・会報 西川 公平

■ 次 週 の 予 定 ■

２月１日㈬ ゲスト卓話･四大祝福 会計中村委員長担当
第2513回 卓話講師 砂川青年会議所

テーマ 今後の活動について
２月８日㈬ ゲスト卓話 国際奉仕委員会担当

・ゲスト紹介 2022-2023年度国際ロータリー
第2510地区国際奉仕、ＶＴＴ委員会
委員長 富 岡 豊 様（静内ＲＣ)

・ビジター紹介 2022-2023年度国際ロータリー
第2510地区米山記念奨学・学友委員会
委員長 大井 浩樹 様

ガバナー月信
ＱＲコード



一番古い旧館を上から見ると実は漢字の「円」の形に
なっています。設計したのは、東京駅などを設計した辰
野金吾博士、できたのは1896年、明治29年２月で、国指
定の重要文化財となっています。この形に関しては設
計者の遊び心かとわくわくするお話なのですが、実はこ
れは偶然だといわれています。「円」が日本のお金の正
式な単位になったのは明治初期ですが、建設当時のお札
に使われていた円の文字は現在の物ではなく旧字体が
使われており、その後変更となり偶然同じ形になったも
のといわれています。少し話がそれました。ニッポン
銀行の役割は「発券銀行」「銀行の銀行」「政府の銀行」
です。物価の安定を図ることを通じて国民経済の健全
な発展に資することと、決済システムの円滑で安定的な
運行を確保し、金融システムの安定に資することを使命
としています。業務内容としては大きく分けて六つあ
り、一つ目としては発券銀行として日本銀行券、紙幣の
発行と管理をすること。二つ目としては金融政策の遂
行です。三つ目としては資金決済を行う手段の提供、お
よび安定性確保のための活動を行っています。四つ目
は国庫金、国債関係事務、この国債関係は国の債権のこ
とです。五つ目が外国為替市場への介入などの国際関
係業務・活動、こちらの国際関係は国家間の活動のこと
です。そして六つ目が金融経済の情報収集・分析・研究
活動です。
次は、民間金融機関です。預金を取り扱う都市銀行、
地方銀行、第二地方銀行などの普通銀行、信託銀行など
の長期金融機関、信用金庫、信用組合、労働金庫、商工
組合中央金庫、農業協同組合、林業協同組合、漁業協同
組合などの協同組織金融機関があります。私ども信用
組合と信用金庫は協同組織金融機関、銀行は普通銀行と
なります。他には預金を取り扱わない金融機関として
生命保険会社、損害保険会社、ノンバンク、証券会社、
短資会社があります。
三つ目は、公的金融機関です。公的金融機関は公共的
な目標達成を目的とする日本政策投資銀行などの特別
銀行、公庫や公団、基金・事業団などがあります。ちな
みに郵便局は長らく公的金融機関として活動されてい
ましたが、2007年10月に民営化され、今は民間金融機関
のゆうちょ銀行として営業を継続しています。
さて、先ほど私ども信用組合と信用金庫は協同組織金
融機関であり、銀行は普通銀行であるとお伝えしました
が、その最大の違いは組織形態にあります。銀行は株式
会社であるのに対し、信用組合、信用金庫は非営利法人
の協同組織です。銀行は株式会社である以上、一般の企
業と同様に株主の利益を優先して事業をおこないます。
一方、共同組織金融機関は利益を追求することを目的と
した金融機関ではなく、組合員の皆様の発展に貢献する
ことを目的とした金融機関です。設立の根拠となる法
律も銀行は「銀行法」、信用金庫は「信用金庫法」、私ど
も信用組合は少し長いタイトルですが「中小企業協同組
合法」と「協同組合による金融事業に関する法律」となっ
ており異なっています。銀行の場合は法律で業務範囲
に制限が設けられていないこともあり、全国的に事業を
展開して大企業を対象に取引を行うことができます。
対して信用金庫が取引できる対象は・地区内に住所又は
居所を有する者・地区内で事業所を有する者・地区内で
勤労に従事する者・事業者の場合は従業員300人以下ま
たは資本金９億円以下の事業者との制限があり、融資対
象も原則会員のみと限定されています。私ども信用組
合は更に事業者の規模に制限があり従業員300人以下ま
たは資本金３億円以下、卸売業の場合は従業員100人以
下または資本金１億円以下、小売業は従業員50人以下ま

鉾井直作会員よりご案内がございます。
個展のご案内

９月19日～９月24日 10：00～18：00
場所：大丸藤井セントラルギャラリー７階にて開催


